



Los mineros asturianos

En El Sol se publica hoy la siguiente carta de nuestro querido compañero el secretario del Sindicato minero asturiano, Manuel Llana...

«Señor director de El Sol. Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección, número 13, correspondiente al día 13 del corriente mes, aparece un artículo titulado «Inconveniente e inoportuno: Los mineros de Asturias piensan en la huelga»...

Creemos que un franco y sincero patriotismo le ha guiado a usted a escribir el citado artículo; pero también puede ser posible que, faltarle de amplios medios de información respecto a lo que es y cómo se desenvuelve la cuestión minera en esta región...

Es el trabajo de las minas de hulla, señor director, el más embuteceador, el más extenuante y el más peligroso de los trabajos. En las minas se registra anualmente el 4 por 1.000 de muertos, el 15 por 1.000 de inutilizados y el 30 por 100 de heridos.

El minero vive muy prematuramente, y el término medio de su vida no llega a cincuenta y cinco años, encontrándose las causas de esto en la insalubridad del penoso trabajo que realiza y en la falta de alimentación, que no le permite neutralizar el desgaste sufrido por el esfuerzo de trabajo diariamente ejecutado.

Así, pues, el salario del minero debía de estar en relación con el esfuerzo que realiza, con los peligros que corre y con las penalidades que sufre; pero no es así.

Veamos, pues, los salarios de los mineros en estos últimos tres años y las ganancias de los empresarios en este mismo tiempo, y creo podremos llegar a encontrar la razón.

En 1914, antes de la guerra, los carbones en Asturias se cotizaban al siguiente precio: Cribados, a 20 pesetas tonelada; galleta, a 25; granzas, a 22; y menudos, a 17; el término medio de venta por tonelada era, pues, de 22,50 pesetas. El término medio de los salarios era de cuatro pesetas.

El coste por tonelada de carbón, puesta en ferrocarril, era, para los empresarios, el siguiente:

Table with 2 columns: Item, Pesetas. Rows include: Coste de mano de obra por tonelada (8), Gasto de maderas por ídem (3), Explosivos por ídem (0,50), Engrases por ídem (0,15), Dirección técnica y administrativa por ídem (0,75), Derechos de superficie por ídem (0,15), Amortización de material, útiles, etcétera, por ídem (0,20), Imprevistos por ídem (0,40), Total (13,15).

En 1914 les quedaba a los patronos una ganancia líquida de 9,35 pesetas en tonelada de carbón.

En abril de 1915 los obreros mineros aumentaron sus salarios en 0,50 pesetas, con lo que subió el término medio de éstos a 4,50 pesetas. Los patronos vendían tonelada de cribado a 33 pesetas; galleta, a 31; granza, a 27, y menudo, a 26, siendo el término medio de venta a 29,20 pesetas. El precio de coste en tonelada, puesta en ferrocarril, había aumentado en 15,20 pesetas; por lo tanto, la ganancia líquida que les quedaba era de 14 pesetas.

En abril de 1916 los obreros mineros aumentaron sus salarios en un 20 por 100, con lo que subió el término medio de éstos a 5,50 pesetas. Los patronos vendían: tonelada de cribado, a 64 pesetas; galleta, a 62; granzas, a 58, y menudo, a 45, siendo el término medio de venta a 57,20 pesetas. El precio de coste en tonelada, puesta en ferrocarril, había aumentado a 20 pesetas; la ganancia líquida que les quedaba era de 37,20 pesetas en tonelada.

En la actualidad, el término medio de los salarios de los obreros mineros es de 6,50 pesetas. Los patronos venden la tonelada de cribados a 130 pesetas; galletas, 120; granzas, 100, y menudos, 90, siendo el término medio de ventas a 110 pesetas. El precio de coste es de 28 pesetas por tonelada puesta en ferrocarril; la ganancia líquida es de 82 pesetas en tonelada.

Para mayor claridad, resumimos en el siguiente cuadro:

Table with 5 columns: Años, Salario término medio, Precio de coste tonelada, Precio de venta tonelada, Ganancia en tonelada. Rows for 1914, 1915, 1916, 1917.

Poco más de un 15 por 100 de la producción se vende para usos domésticos, a precio de fasa, que es a 40 pesetas; pero yo creo que esta merma en las ganancias la neutraliza el mayor precio de venta que el por mí señalado, pues yo he dado las cifras cogidas de revistas oficiales; pero he visto vender ya a 150 pesetas onelada.

Así, pues, creo no nos equivocaremos si reconocemos las 82 pesetas de ganancias líquidas por tonelada de carbón para los patronos mineros asturianos.

Ahora bien, señor director: nosotros vemos que la codicia de los patronos mineros no tiene límite; que el precio en la tonelada de carbón aumenta, y aumenta empobreciendo al

pais, porque es un factor que contribuye grandemente a la carestía de todos los artículos; que un verdadero enjambre de intermediarios, que ya creo suman más que los mismos obreros que arrancan el carbón, se enriquecen, encareciendo aún más el artículo.

Nosotros vemos que... (Aquí el Sr. Llana habla de personalidades que son comisionistas de carbón y contribuyen a la carestía con procedimientos abiertamente inmorales.)

Nosotros vemos que las Empresas mineras defraudan al Estado. Un señor, en Oviedo, se ha dedicado a denunciar pertenencias de las grandes Compañías mineras, que, algunas, hace treinta años que no pagan contribución al Estado ni han sido demarcadas. Si algunos miles de duros no lo tapan, ocurrirá un grande escándalo.

Nosotros, señor director, vamos a pedir un aumento de salario que, probablemente, será de dos pesetas. ¿Haremos con esto un daño al país? Queremos que se nos diga. Si esta concesión no es satisfecha por parte de los patronos, iremos a la huelga, y, en este caso, nosotros creemos que no somos los causantes del daño inmenso que, sin duda alguna, habría de sobrevenir a la nación, sino ellos, los que, con su conducta poco patriótica, llevan al país a la ruina.

Desde 1914 hemos aumentado nuestros salarios en 2,50 pesetas; pero, créame usted, señor director, que vivimos peor hoy con un ingreso de 40 duros en nuestros hogares que antes con 20.

Y aun cuando no fuera así; aun cuando los artículos de primera necesidad no se hubieran encarecido y se estuvieran encareciendo de una manera escandalosa, ¿es que nosotros no tendríamos derecho y sería justo el que exigiríamos una parte de esas inmensas ganancias que son la consecuencia de nuestro esfuerzo?

Usted sabe, señor director, que, a medida que el hombre se instruye y se capacita, sus necesidades aumentan, y estas necesidades son naturales. Pues bien: el minero asturiano es hoy más instruido y está más capacitado que lo estaba hace cinco años, y, sin embargo, cuando alrededor de él todo es una lluvia de oro, él, no solamente no puede satisfacer éstas, sino que no satisface tampoco las que le son necesarias para el sostenimiento de su familia.

Pero usted habla de patriotismo y señala el daño inmenso que al país causaríamos con nuestra huelga, y aun cuando está usted en lo cierto, creo que le ha faltado a usted por decir que, si esa huelga llegara a plantearse, no serían los obreros los culpables de ella, sino aquellos que con su codicia empobrecen al país.

Hace años que los mineros asturianos no realizamos una huelga general por cuestiones de salario, y las que hemos hecho han sido por solidaridad con nuestros compañeros y por el bien y engrandecimiento de España. En este movimiento de renovación que usted dice se siente en la vida española, este Sindicato ha puesto también su grano de arena.

Ahora bien; como no queremos que sobre nosotros caiga responsabilidad ninguna, ni que el país, equivocadamente, vea con recelo nuestra actitud, nosotros hacemos las siguientes manifestaciones:

Primera. Si el Gobierno se compromete a tasar la tonelada de carbón en 50 pesetas, como máximo, y en la misma proporción todos los demás artículos, el Sindicato minero retira su petición.

Segunda. Si el Gobierno se incauta de las minas y su producción, regulando ésta en un sentido que, sin perjudicar los intereses del Estado, beneficie grandemente los generales del país, los mineros asturianos estamos dispuestos a aceptar todos los sacrificios que por el bien del mismo se nos impongan.

Queda de usted aiento seguro servidor, que estrecha su mano,

Manuel LLANEZA secretario general del Sindicato minero asturiano.

LA GUERRA

Aparte de la actividad reciproca de ambas artillerías en el frente occidental, sólo se han registrado algunos ataques y tentativas de los alemanes en la región de Juvincourt y el norte de Bezonvaux, que fracasaron.

De El Havre comunican que tropas austro-húngaras atraviesan Bélgica y se acantonan con los alemanes cerca de Bruselas y en otras poblaciones, donde los edificios que habían servido de hospitales durante la batalla de Passchendaele han sido convertidos en alojamientos de fuerzas.

En el frente italiano el mal tiempo ha impedido las operaciones en las últimas jornadas. En los demás frentes no ha ocurrido tampoco novedad alguna.

La Cámara italiana ha aprobado por 343 votos contra 20 una orden del día otorgando su confianza al Gobierno.

La sesión celebrada anteayer por la Cámara austriaca ha terminado con un fracaso del Gobierno. La Cámara rechazó el compromiso sobre la moción de los impuestos de guerra.

Un despacho oficial de Berlín desmiente que Alemania esté en vísperas de hacer nuevas proposiciones de paz.

Y según una nota oficial, también de Berlín, fechada ayer, Alemania no tiene intención de renunciar a la guerra submarina.

Otros informes de origen alemán dicen que el diario socialista Vorwärts ha sido suspendido por tres días, y que en Colonia han sido detenidos cuatro socialistas minoritarios por delitos de carácter militar.

De París telegrafían que una delegación, compuesta por 300 voluntarios españoles, llegada ayer del frente, ha sido acogida con un banquete, al que asistieron numerosas personalidades de la vecina República y el representante del Gobierno.

En Buenos Aires se han producido manifestaciones públicas en pro de la ruptura con Alemania.

En el Uruguay ha sido definitivamente proclamado candidato, casi por unanimidad, para las elecciones presidenciales, que se han de celebrar en breve, el ministro de Negocios extranjeros, Sr. Buzumá, entusiasta francófilo y decidido partidario de la ruptura con Alemania.

La sinceridad electoral

GALLARTA, 23.—El compañero Rufino Castaños, candidato socialista triunfante en las últimas elecciones, ha enviado al ministro de la Gobernación un recurso de alzada contra la anulación de su elección que acaba de hacer la Comisión provincial.

Conferencia de Santiago Meabe

Anoche, a las diez, dió su anunciada conferencia nuestro buen amigo Santiago Meabe, hermano de aquel gran socialista, tan bueno, tan inteligente, tan poeta, tan hombre, que se llamó Tomás Meabe, fallecido el 4 de noviembre de 1915.

La conferencia había sido organizada por la Juventud Socialista, haciendo la presentación del conferenciante, en breves palabras, nuestro compañero López y López.

Sentimos mucho que la falta de espacio nos impida recoger, aunque fuera en síntesis, lo que anoche dijo este nuevo adalid del Socialismo.

Justificó elocuentemente su evolución política hacia el Socialismo, después de haber pasado los primeros años de su juventud defendiendo el nacionalismo vasco.

Yo vengo al Partido Socialista—dijo—porque estoy convencido de que en él no caben ni los fanatismos ni los cobardes; ni los explotadores ni los verdugos.

Combatió la guerra de Marruecos, diciendo que para oponerse a ella está justificadísima la intervención de la mujer en la cosa pública.

Refirió la lucha interior que en su espíritu se ha venido debatiendo desde que falleció su hermano hasta estos momentos.

La causa principal de su evolución la achacó a la pasada huelga general, viendo el heroísmo demostrado por todo el pueblo español, y por el madrileño principalmente.

En aquellos momentos—prosiguió—se castigaba bárbaramente al pueblo, se injuriaba a los directores del movimiento y se les condenaba a presidio. Pasados aquellos días, el 28 de octubre, solicité mi ingreso en el Partido Socialista, fecha que para mí será de gran recordación.

El Socialismo sufrió entonces una de las mayores persecuciones que registra su historia en España; pero bendigamos esa persecución, que ha servido para levantar los espíritus de los escépticos, para atraer a muchos ciudadanos al Partido, para convencer a todos, en fin, de que lo más noble en España es la clase trabajadora.

Hizo consideraciones relacionadas con la ineficacia de las persecuciones de que la burguesía hace víctimas a los hombres de ideales avanzados, pues los ideales se agigantan más cuanto más se los persigue.

Terminó su conferencia, que duró más de una hora, recordando unas bellas palabras de su hermano Tomás, simbólicas de lo que debe ser norma de conducta de todo buen socialista.

La concurrencia, que llenaba el local, le aplaudió al final con gran entusiasmo.

Al felicitar al compañero Meabe por su ingreso en nuestras filas, felicitamos también al Partido, que ha logrado una buena adquisición.

Un hombre muerto

Ya ha empezado a dar fruto la apagada total del alumbrado a las tres de la madrugada.

Ayer mañana los obreros ocupados en la construcción del tranvía Metropolitano, sección de la calle de Luchana, descubrieron en el fondo de un pozo correspondiente a dichas obras, muy cerca de la calle de Santa Engracia, el cadáver de un hombre.

Dada cuenta del hallazgo a las autoridades, el Juzgado de guardia, del Hospicio, formado por D. José Oppelt, juez, y D. José Varela, oficial habilitado de secretario, se constituyó en dicho sitio y practicó las diligencias de carácter urgente.

No pudo identificarse debidamente el cadáver.

Se opina que de madrugada, cuando ya había sido apagado el alumbrado público, transitaba por aquel lugar, yendo a caer en el pozo, produciéndose graves heridas en la cabeza, falleció seguramente en el acto.

Por cierto que el cadáver no fué retirado de aquel sitio hasta bien entrada la tarde, dándose así ocasión a un triste espectáculo, muy prolongado, y no pocos comentarios y censuras.

En un principio se nos afirmó que el desgraciado era un compañero perteneciente a la Agrupación Socialista Madrileña, cuyo extremo no hemos podido comprobar, si bien sabemos que se llamaba Gabriel García Hurtado, ignorando el domicilio que habitaba.

LIBROS RECIBIDOS

Hemos recibido el primer número de la Historia de España, que edita la Casa Segal, texto del académico D. M. Rodríguez Codolá, ilustraciones de los más famosos autores españoles, y juicios críticos de cada período histórico por el eminente publicista D. Miguel S. Oliver, de la Academia de la Historia.

La novedad de esta publicación—única en su género—consiste en que los hechos culminantes de la historia patria están representados gráficamente y en tal forma, que el lector puede formarse exacta idea de nuestra vida nacional en todas las épocas, con sólo la contemplación de los grabados. De ellos contendrá la obra más de dos mil, con reproducciones de los cuadros históricos de nuestros Museos. Texto e ilustraciones de esta Historia de España forman una completa unidad literaria y artística verdaderamente admirable.

También hemos recibido el libro de Gaston Sorbets, Leurs et reflets de la guerre. Es una recopilación de artículos, poesías, narraciones y otros trabajos acerca de la guerra, de mucho valor literario e histórico. Entre los trabajos recopilados en este tomo está incluida una pieza dramática, La Saive, y una colección de aguafuertes muy notables. Precio, 3,50 francos.

El semanario ilustrado hispanoamericano, para 1918, que edita la Casa Maucci, de Barcelona. Es ya la segunda edición, y esto es lo que habla más en su elogio. Ameno, copioso y de gusto depurado; lleno de trabajos literarios y científicos muy valiosos. Es bueno, bonito y barato. ¿Qué más se quiere?

El Ateneo ha editado el discurso Inaugural del curso académico de 1917-18, pronunciado por su presidente, D. Rafael María de Labra. El tema del discurso es el siguiente: «El estado moral de España y la acción del Ateneo de Madrid y de las Sociedades económicas de amigos del país.»

Agradecemos el envío.

Otra edición muy notable ha hecho la Casa «Prometeo», de Valencia: La mentira del 3 de agosto de 1914. No tiene nombre de autor. Sólo este signo: ••• Sin embargo, por las páginas que hemos hojeado de esta obra, la pluma que la ha escrito es la de un escritor documentado e inteligente. Se divide el libro en tres partes: «La preparación de la guerra», «La fabricación de la declaración de guerra» y «La agresión alemana.» Su lectura es recomendable para cuantos quie-

ran documentarse bien acerca del magno acontecimiento que conmueve al mundo hoy. Precio, 3 pesetas.

—Tenemos a la vista el Almanac de l'Esquella de la Torratxa, 1918. El nombre sólo del simpático semanario satírico catalán es la mejor recomendación del libro. Gracia, intención y fino espíritu democrático, desbordando las páginas todas de este almanaque, que es de lo poco recomendable en su género. Precio, una peseta.

—Pemos recibido el número correspondiente a noviembre del Boletín del Instituto de Reformas Sociales.

—La Casa editorial Hijos de Reus nos ha remitido el Catálogo general de las obras y publicaciones de venta en ella. Comprende este Catálogo, de más de 300 páginas, las obras de Filosofía, Derecho y Ciencias sociales.

Agradecemos el envío.

Acaba de publicarse: Huelga general de agosto de 1917

La condena del Comité de huelga

Acusación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

Interesantísimo folleto donde se recogen y comentan los documentos históricos de la causa instruida para condenar a nuestros queridos compañeros Besteiro, Anguiano, Largo Caballero, Saborit, Ortega, etc.

PRECIO, 20 CÉNTIMOS. Los pedidos háganse a la administración de EL SOCIALISTA, calle del PEZ, 15, Madrid.

Para las Escuelas Laicas

El sábado, 22 del actual, se celebró en el salón Luminoso la velada organizada por el Círculo Socialista Instructivo, de Cuatro Caminos, a beneficio de sus Escuelas, con un lleno casi completo.

Se puso en escena el drama de Répide, La casa de todos, en el que se distinguieron la compañera Domínguez y el compañero Francisco Abil, muy eficazmente ayudados por los demás intérpretes.

Algo falto de ensayo fué representado el drama del compañero Francisco Abil, denominado Rosario, la florista, riéndose francamente algunas situaciones cómicas y aplaudiéndose con calor varios parlamentos magistralmente escritos, y siendo llamado a escena el autor al final de los dos últimos cuadros.

Concluyó la fiesta, que estuvo muy animada, tanto por los actores como por el público, con la revista de tipos, de los señores Arriera y Clazero, que fué muy reída y celebrada.

Por hallarse ausente de Madrid, no pudo dar su anunciada conferencia la compañera Virginia González.

Celebraríamos que el resultado económico obtenido correspondiera al buen uso a que se destina.

Lo que dice García Prieto

El presidente, al recibir hoy a los periodistas en el ministerio de Estado, les dijo que había sometido a la firma del jefe del Estado un decreto concediendo una gran cruz a D. Mariano Zuaznabar, decano del Colegio de Abogados de San Sebastián, según petición del Congreso celebrado en dicha localidad y que hubo de presidir dicho señor.

Afirmó que se ha solucionado por completo la huelga minera de Peñarroya, firmando entre patronos y obreros las bases definitivas del arreglo.

Ocupándose del alumbrado de Madrid, dijo que continúa llegando carbón a la corte, y que pensaba realizar una gestión para que esta noche no hubiera la restricción que otras en el alumbrado, pues ello podría dar lugar a incidentes desagradables.

Movimiento social

Milines y conferencias

MADRID.—Ayer se celebró un mitin de propaganda socialista en la populosa barriada del Puente de Segovia.

En él tomaron parte los compañeros Figueroa, Marcelino Moreno y Tomás H. Garay, del Grupo Socialista, y el compañero Llana y Gil, de la Agrupación Socialista Madrileña.

Siendo esta barriada una de las en que el elemento clerical tiene más influencia, el acto celebrado tiene una gran importancia, pues ha sido preparatorio de la próxima inauguración de un Círculo Socialista, que se establecerá en un amplio y hermoso local, en el que se dará educación a numerosos niños, cuyos padres ansian educar a sus hijos libres de prejuicios. También servirá para reunir, ventajosamente, batallas con los Círculos amarillos establecidos en la barriada, y, andando el tiempo, poder sacar triunfante un concejal socialista por el distrito de Palasio.

El entusiasmo que sienten los numerosos compañeros que componen el Grupo les hace ver muy fundadamente que sus esperanzas serán pronto realidades.

MANCHA REAL.—El día 19 se celebró un mitin de propaganda socialista, en el cual se conmemoró el aniversario del magnífico paro de veinticuatro horas efectuado en la misma fecha de 1910.

Varios oradores tomaron parte en el acto, siendo muy aplaudidos; pero el entusiasmo subió de punto al aparecer el compañero Juan Antonio Ruiz Barrio, alcalde socialista, que fué ovacionado por la multitud.

MIERES.—Han celebrado una asamblea los obreros mineros de Mieres, acordando destinar 5.000 pesetas para los huelguistas de las dársenas de Avilés.

También se acordó pedir la readmisión de todos los obreros despedidos a consecuencia de los sucesos de agosto, y que se aumente en dos pesetas el jornal que perciben los mineros.

Los asambleístas nombraron un Comité de huelga, facultado para declarar en el caso de que lo estime oportuno.

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las tres de la tarde, Repartidores de pan.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Administración.

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

La Sociedad de oficiales peluqueros, de Buenos Aires, ha enviado una comunicación a la Casa del Pueblo de Madrid, dando cuenta de que en la junta celebrada por dicha colectividad el 16 del pasado octubre se acordó «enviar una nota a la Casa del Pueblo de Madrid haciendo constar su simpatía hacia los mártires del proletariado español, bárbaramente condenados a consecuencia de la huelga general, y la más activa protesta por los draconianos procedimientos del retrógrado Gobierno Dato-Sánchez Guerra.»

Dicha nota ha sido reproducida por todos los periódicos obreros bonaerenses.

El enorme encarecimiento del papel obliga a EL SOCIALISTA a aparecer con sólo una hoja.

Como nuestro periódico no admite subvenciones del Gobierno, y vive únicamente de la ayuda de la clase trabajadora, no puede salvar en otra forma la difícil situación.

Rogamos concreción a todos nuestros corresponsales, pues hemos de conservar todas las secciones que siempre hemos publicado, si bien con la concisión que la falta de espacio exige.

ESPECTÁCULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco, La túnica amarilla.—A las nueve y media, La enemiga.

ESPAÑOL.—A las cinco, El pueblo dormido y John y Thum.—A las nueve y media, La alcaidesa de Honanares y John y Thum.

COMEDIA.—A las cinco, Los íntimos.—A las diez, El Rayo.

LARA.—A las cuatro y media, Herida de muerte y Raquel Meller.—A las cinco y media, Agua de borrajas y Lectura y escritura.—A las nueve y tres cuartos, Agua de borrajas y Raquel Meller.

ODEON.—A las cinco, La escuela de las princesas.—A las diez, Mari, la de los brillantes.

ESLAVA.—A las cinco, Navidad y Jesús, María y José.—A las diez, Jesús, María y José.

INFANTA ISABEL.—A las cinco, El ascesor.—A las seis y cuarto, Así se escribe la historia y El año de Valdivia.

APOLO.—A las cuatro, El asombro de Damasco y La Padova.—A las seis y media, Abi-Melen y ¡Te la debo, Santa Rita!—A las diez y cuarto, Abi-Melen y La Padova.

COMICO.—A las cuatro, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.—A las seis y cuarto, Es-a noche es Nochebuena.—A las diez y cuarto, Los gatos y Esta noche es Nochebuena.

PRINCESA.—A las cuatro, La leyenda del Rajah.—A las seis, El guante rojo.—A las diez, La leyenda del Rajah.

Cooperativa Socialista Madrileña

Encuéntrase en el peso. Calidad excelente. Baratas en los precios.—Tiendas de ultramarinos: líneas Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.794; Pilar, 31 (Guindalera); Martínez Gameros, 1 Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Pantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Fiamante, 2.

Platos del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas. A las seis.—Arroz con salchicha, 0,60; pollo con guisantes, 1,25.

Casa de viajeros de Félix de la Riva, Prado, números 16 y 18, segundo izquierda.

Habitaciones exteriores, buen trato, cinco pesetas diarias.

Terrajas brocas y llaves finas usadas vend. do. Sánchez, calle de Manzanares, 5, primero derecha.

M. García Cortés Abogado. Fax, 19, entresuelo izquierda. Horas de consulta: de siete a nueve de la noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

M. Roca Fotógrafo. Tetuán, 20, MA. DRID.—Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1912.

Cooperativa Socialista Vizcaína

Encuéntrase en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, ceciles, alubias, vinos, licores, algarobas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Urzurrutia, 33, y Alameda de San Mamés, 13, BILBAO.

Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Suroeste Bidebarrieta; Arragorta, 3; Calbetón, 16; Bidebarrieta, 8.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

Coñac "Faro"

En todas las tiendas. En todas las calles.

Trajes, gabanes, impermeables

SASTRERÍA ECONÓMICA.—Formación, 3, bajo

García Ceballos Encuadernador y dorador. Trabajos de estampación en piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamito y ornamentación de libros. Los trabajos de esta acreditada Casa, convienen principalmente a los cañeros, a los ebanistas, a los guarnicioneros, a las modistas y a los zapateros. Precios muy económicos.—Escalinata, 8 y 10, MADRID.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 20.

DOS

Nuestro a los de guajes y Cuanto an modo cuando como no sanse en plean sie

Fue G que habl palabras hostermin son secos muestres das; desp cura apro

A Dato ¿Quién no presidente referirse echado en del tema to? Cuanto monarquico monarquico

Alba es en ese dot se distingui lismo—ahí rización al mentar la flones y el de Inquilin

cos—, y, si por platón lo trufar; habla de la izquierdas

quico, por guaje casi n

Para hacer nante hay qu no lo pueden guajes y dos

Transforma odiosos privi zuelos de los espíritu revol no lo tienen n se han conver cives de los van del brazo.

Es cierto, n país está pidi de izquierdas; que esa políti realizarse con régimen moná que la revoluc que están a su que lo que han pirar contra el

VALDEVERDE tantas días curri que pudo tener mano traidora, q no, agredió al p obreros agrícolas